
10 月 27 日，中国作家协会
副 主 席 、 江 苏 省 作 家 协 会 主
席 、 茅 盾 文 学 奖 获 得 者 毕 飞
宇，上海市文联副主席、上海
市作家协会副主席、茅盾文学
奖获得者孙甘露做客全民阅读

“红沙发”系列访谈。
毕飞宇凭借长篇小说 《推

拿》 获得第八届茅盾文学奖，
孙甘露凭借长篇小说 《千里江
山图》 获得第十一届茅盾文学
奖。两位作家结合各自作品，
从自身角度和经验出发，围绕
文 学 创 作 、 文 学 与 时 代 的 关
系、文学作品的影视化等话题
进行了分享。

呼唤更多力量关注

《推 拿》 于 2008 年 出 版 ，
毕 飞 宇 有 写 作 意 向 是 在 2006
年。之所以会写这部作品，是
因为他关注到了当时的一个数
据 ， 即 中 国 残 疾 人 总 数 将 近
7000 万人。“他们像细沙一样
分散在我国各地，这么庞大的
群体，他们没有得到足够的关
注。我没有见到过一本真正把
盲人作为描述对象的书。那种
真正切入他们内心、走入日常
画面的小说，我没见过，那我
就要写，要让社会上更多的人
关注他们。”在谈及 《推拿》
的写作初衷时，毕飞宇这样介
绍道。

《推拿》 是业界少有的以
盲人群体为创作对象的作品，
它的出版为全社会了解和关注
盲人群体提供了示范样本。

与 《推拿》 将视角聚焦在
盲 人 群 体 相 似 ，《千 里 江 山
图》 讲述了一群为了理想而奋
斗的地下工作者。

20 世纪 30 年代，中共上海
党组织遭到严重破坏。中央局
作出了一项绝密的重大决策，
即“安全地将中央有关领导从
上海撤离，转移到瑞金，转移
到更广阔的天地里去”。“除了
领导人，其他人员、机关、文
件、电台、经费都要做好相应
的安排。”为此需重建一条绝
密交通线，并组织了若干特别
行动小组负责打通从上海到汕
头这段距离 3000 多里的通道。

《千里江山图》 就是以这段不
为人知但又惊心动魄的革命史
为题材创作而成。

《千里江山图》 中的故事
发生的时代已经逐渐远去，那
些隐姓埋名的烈士，那些以假
名或者外号出生入死的烈士已
经 长 眠 地 下 。 孙 甘 露 表 示 ：

“ 希 望 通 过 这 部 作 品 缅 怀 他
们，记述他们的事迹，使其传
之久远，同时也希望能让更多
读者了解和关注这段惊心动魄
的历史。”

写作的过程是在做减法

毕飞宇继 《推拿》 出版 15
年之后，再次推出了长篇小说

《欢迎来到人间》，日前由人民

文学出版社出版。《欢迎来到
人间》 讲述了泌尿外科的主刀
医生傅睿在遭遇 7 例肾移植病
人因并发症感染死亡后，陷入
现实和精神双重危机的故事。

精 神 无 形 ， 难 以 言 表 。
《欢迎来到人间》 的写作难度
可想而知。毕飞宇坦言，早在
写 《推拿》 的时候，就已经在
构思 《欢迎来到人间》，之所
以 15 年后才最终出版，中间有
数十次想放弃。《欢迎来到人
间》 呈现出来只有 20 余万字，
但 实 际 写 了 100 多 万 字 ， 比

《推拿》难得多。
“因为写作时间长，有时

候写到后面，前面部分已经忘
记 或 者 又 不 满 意 了 。 删 删 减
减，中间数十次想放弃，但每
次放弃以后，过一段时间，就
会迸发出新的灵感，一次又一
次打开电脑，把它调出来，就
这样才得以完成。”毕飞宇如
是说。

对此，孙甘露深有感触。
距 离 他 上 一 部 长 篇 小 说 《呼
吸》 出版 25 年后，才推出了

《千里江山图》。
孙甘露坦言：“这可能也

和性格有关，我没觉得自己的
写作有多了不起。多写一本，
少 写 一 本 ， 在 我 看 来 是 一 样
的。换个角度说，我虽然长时
间没写，但我一直在读，不单
是中国的，也有外国的。我对
这个行当是了解的，我对写小
说这件事心里也是清楚的。”

此外，孙甘露介绍，在整
个 写 作 过 程 中 ， 很 多 专 家 、
学 者 、 朋 友 都 给 他 提 供 了 大
量 的 帮 助 ， 同 时 他 也 得 到 了
海 量 的 材 料 。 但 因 此 也 遇到
一个问题——怎样把经验和可
能有的材料聚拢起来，使它变
成小说的一部分。最终，他得
出结论，写作，关于历史的想
象 也 好 ， 历 史 材 料 的 运 用 也
好，它不是一个越来越多的过
程，而是一个减法——怎么样
越来越少，最终将自己最满意
的那部分呈献给读者。

反映时代精神和现实生活

江山就是人民，人民就是
江山。《千里江山图》 热忱描
绘波澜壮阔的历史进程，弘扬
中 国 共 产 党 人 的 伟 大 精 神 谱
系，无疑是一部在新时代书写
与弘扬伟大建党精神的作品。

在 写 作 《千 里 江 山 图》
时，孙甘露参考了当时的城市
地图、 报 纸 新 闻 、 档 案 等 真
实 材 料 ， 力 求 靠 近 历 史 真
实。书中重现了 20 世纪 30 年
代 上 海 、 广 州 、 南 京 的 社 会
环境、风物和生活，重点还原
了当时上海的建筑、饮食、风
俗和文化娱乐等日常生活，建
构出了令人身临其境的小说空
间感，给读者创造了沉浸式阅
读氛围。

“ 从 根 本 上 说 ， 百 年 来 ，
这个风云际会的大时代，涌现

了多少人、多少思潮、多少惊
心动魄的故事。从这样一个角
度切入写作，从这样伟大的历
史事件切入写作，从这些风华
绝代的人物切入写作，是作者
的幸运。”孙甘露在创作感言
中表示。

《推拿》 中，毕飞宇将触
角 伸 向 了 城 市 边 缘 的 特 殊 群
体，用极大的心理空间来表现
一 个 时 代 人 性 深 处 的 暗 域 。

《欢迎来到人间》 中，则从医
患、夫妻、家庭等多维关系入
手，全方位洞察一个看似完美
无缺的顶尖医生的内心痛楚，
构建出当代人复杂多面的精神
世界。

“ 不 管 我 写 什 么 时 间 段 ，
也不管我写什么作品，第一动
因一定是这个时代某个点触动
了我。”以《欢迎来到人间》为
例，毕飞宇介绍，跟其以往小
说区别最大的一部分就是，以
往小说里面有许许多多的心理
描写，而这个作品就直接进入
人的内心精神层面，这就是与
此时此刻的时代性相呼应，因
为当下更多人关注精神世界。

对作品改编持欢迎态度

文学与影视有着天然的契
合关系。毕飞宇于 20 世纪 80
年代中期开始小说创作，作品
被译成多种文字在国外出版，
并被改编成电影 《摇啊摇，摇
到外婆桥》，电视连续剧 《青
衣》，《推拿》 已经推出了电影
版、电视剧版和话剧版。

对于影视化改编，毕飞宇
毫无疑问是开放的。他曾数次
面对自己的作品被改编，但无
论是改编为电影、电视剧还是
话剧，即便被邀请去现场，也
从不干预别人的改编。

“ 我 对 改 编 永 远 有 自 豪
感， 因 为 一 个 艺 术 家 最 有 价
值 的 地 方 ， 就 是 可 以 影 响 别
人 。 一 部 作 品 的 原 著 就 像

‘踢’了别人一脚，成为别人
动起来的动因。至于这脚踢出
去会怎样，我不用去管。”毕
飞宇说道。

同样，自 《千里江山图》
问世并屡获大奖以来，根据其
改编的各类文艺作品都已陆续
进入创作。改编的谍战剧 《千
里江山图》，于2023年6月发布
首张海报，该剧以革命历史为
背景，描绘过去文学作品中很
少涉及的“看不到的战线”，
呈现出一个无畏牺牲的英雄故
事，填补历史空白。

“文学作品为影视创作提
供了肥沃的土壤，电影、电视
剧等影视作品同样让文学作品
焕发出新的生机活力。”对于
作品的影视化改编，孙甘露也
持欢迎态度，“不同的呈现形
式会有不同的受众，同时也有
它自身的价值。如果作品能够
被改编，对作品来说，也会有
一个更大范围的传播，能让更
多受众关注到作品本身。”

写好中国故事 淬炼时代精神
□本报记者 张雪娇

地方书展发展、价格治理难
点、行业转型突破口……当中国
书刊发行业协会理事长艾立民、
中国新华书店协会常务副理事长
张雅珊这两位出版物发行协会的
负责人坐在一起接受采访，主题
必然围绕着发行业的热点话题展
开。10月27日下午，在2023中
国黄山书会上举行的第二场全民
阅读“红沙发”系列访谈中，他
们进行了一番思想碰撞。

地方书展优势：
地域特色与读者强参与度

在黄山书会开幕前几天，艾
立民、张雅珊还参加了天府书
展。今年以来，从全国到地方的
各类书展，你方唱罢我登场，好
不热闹。

“地方书展近年来越来越显
示出生机和活力。”艾立民如此
感慨。记者在黄山书会展场碰
到他时，他正在安徽出版馆展
区参观，“刚参加完开幕式，仔
细转转”。

天府书展举办那几天，张雅
珊每天上午都会去展场逛一圈，
把书展角角落落都看了个遍。对
20 世纪 90 年代就举办的黄山书
会，他是久闻其名，“这是第一
次来，我想以后我会常来看看”。

黄山书会从黄山搬到合肥，
再到现在的中国黄山书会，这些
变化让张雅珊感觉，黄山书会从
省际书展变身为全国性书展的步
伐之快。“我想今后还会延伸到
国外，为中国文化的对外传播发
挥作用。”

地方书展之所以如火如荼地
开展，自然有它的优势与特色。
艾立民总结为五个方面：一是地
域传统文化、红色文化和现代文
化特色显著；二是读者触达面
广，参与度强；三是凸显省内出
版发行单位出版成果和文化事业
创新发展的成果；四是以销售和
各类阅读活动为主，突出惠民政
策；五是居于区域，面向全国出
版发行业，开放式办展。地方书
展对于深化推动全民阅读活动开
展、建设书香社会、促进全国图
书市场繁荣，具有重要的影响和
作用。

张雅珊注意到，黄山书会展
场4个角落都是安徽新华主办的
卖场，安徽新华还是黄山书会的
承办方之一。“服务于书展，是
新华书店的本责。在这个过程
中 ， 更 能 了 解 读 者 的 阅 读 需
求、出版社的产品线重点等。”
就像张雅珊说的，服务好地方
文化需求，当地文化氛围起来
了，文化活力会越来越旺盛。

“过去说经济搭台、文化唱戏，
现在我们文化自己搭台，唱的
效果可能更好。”

如何进一步办好地方书展？
艾立民提出了两点建议：一是，
地方书展既是书业盛会，更是文
化盛会，要把书展活动和区域内
的文化活动很好地融合起来，从

文化建设的大视角，来系统规划
书展活动，使书展的内容更加丰
富，为促进本区域的文化建设和
公共文化服务发挥更大的作用；
二是，更加突出惠民政策和服务
好读者，实实在在地让读者在书
展上能够多买书、买到好书。

协会也在以实际行动积极支
持地方书展发展。

中发协不仅是很多地方书展
的指导单位，而且还将一些重要
活动如书店之选活动放到地方书
展举办，助力书展提升影响力。
中国新华书店协会今年一个重要
专题调研的主题就是“新华书店
如何利用书展进行业务创新与拓
展”。张雅珊希望调研成果可以
帮助新华书店更好地利用好书展
平台，发挥好全民阅读主力军的
作用。

治理价格乱象难点：
立法与技术

前不久中发协网上发行工作
委员会成立的消息，受到了行业
的强烈关注，这反映出行业对于
构建健康有序的发行生态环境的
期盼。

“加强统筹协调，努力实现
共建、共享和共赢。”艾立民
说，这是成立这个专业委员会的
宗旨。该专业委员会最大的特点
是会员单位来自产业链的上下
游。在线上线下深度融合发展的
形势下，作为不同市场主体，其
本身就存在不同的利益诉求。专
业委员会的工作职责就是努力加
强统筹协调，处理好共性和个
性、一般和特殊、全局和局部、
中央和地方等相互关系，力求寻
找最大公约数，为推进行业有效
治理发挥积极作用。

价格乱象会影响出版业的创
新发展，已经到了非治不可的地
步。艾立民认为，治理价格乱
象，目前的难题主要在于缺乏法
制约束。张雅珊也深以为然。

在艾立民看来，图书价格立
法可从根本上有效制止长期以来
图书发行市场恶性竞争的局面。
社会主义市场经济是法治经济，
当某个领域出现秩序混乱，影响
到经济和社会发展的时候，就需
要设置“红绿灯”，图书市场也
不例外。正常的商业和质量竞
争，市场从来是欢迎的，但破坏
了市场运行秩序和商品定价的恶
性竞争，理应“叫停”。

国家新闻出版署印发的《出
版 业 “ 十 四 五 ” 时 期 发 展 规
划》，在“规范网上网下出版秩
序”部分提出，加强出版物价格
监督管理，推动图书价格立法，
有效制止网上网下出版物销售恶
性“价格战”，营造健康有序的
市场环境。这为推进图书价格立
法工作提供了根本遵循。推动图
书价格立法，绝不是干预市场竞
争秩序。图书既有经济属性，也
有社会属性。在图书市场面临一
定困难的大背景下，必须坚持社

会效益和经济效益相统一、把社
会效益放在首位的原则。“这是
推动图书价格立法的基础政策和
实践依据。”艾立民如此表示。

实际上，在图书价格立法问
题上，国际上有许多国家的经验
是可以借鉴的。艾立民提出，中
国作为出版大国，应该在图书市
场价格管理上走出一条符合中国
国情、具有中国特色的发展之
路。这不仅是出版发行业的现实
迫切要求，也是新时代文化事业
发展的客观必然。

治理价格乱象还有一个难
点，艾立民和张雅珊都提到，就
是在技术层面能够较为科学地核
定出版成本，使产业链各方能够
在合理的利润范围内，实现自己
的价格策略，进行良性市场竞
争，让读者享受到“不仅价廉而
且物美”的服务。

书店转型突破口：
大数据与大文化

开卷数据显示，今年前三季
度图书零售市场规模同比下降
1.04%，和第一季度以及半年度
相比，降幅进一步收窄。可以说
图书零售市场的发展趋势还是整
体向好。艾立民和张雅珊都认
为，图书零售市场目前仍处在
恢复期，如果整体上今年年末
同比能实现营收持平，就是很
大的成绩。

3年疫情后，图书零售市场
面临更为艰难的情况，转型升
级的当务之急或者说突破点是
什么？

艾立民的观点是，要更加强
化渠道建设，全面打通线上线
下，整合资源，全域覆盖。要更
加注重大数据建设，统筹数据资
源，建设数据中台，提升数据分
析能力，扩大和强化新技术新媒
体的应用范围。

新零售有两个核心要义，一
是以大数据为基础，要知道你的
读者在哪，有非常清晰的读者画
像，才能做好精准发行。二是以
读者体验为中心。所以，在新零
售的时代背景下，发行企业进行
线上线下贯通的大数据建设迫在
眉睫。

在重视数据建设基础上，艾
立民和张雅珊还提到了实体书店
转型的一个关键点——大文化。

“实体书店要根植于地域的
文化根脉，深入文化建设的方方
面面，把阅读服务作为生存之本
和发展之道，打造更为丰富的阅
读服务产品。”在很多场合，艾
立民都强调这个观点。因为这是
基于书店的本质和现代知识传播
的趋势和特点，也是基于实体书
店的传统优势。

对于新华书店转型路径，张
雅珊还提到，要做好教育这个大
市场。教育的类别多种多样，如
果新华书店利用自身优势，把每
种教育类别进行细化研发，能开
发出更为广阔的市场空间。

既要迎难而上 更要主动作为
□本报记者 刘蓓蓓

主 题：悦读时代 对话茅奖
嘉 宾：中国作家协会副主席、江苏省作家协会主席、茅盾文学奖获得者 毕飞宇（右）

上海市文联副主席、上海市作家协会副主席、茅盾文学奖获得者 孙甘露（中）
主持人：《中国新闻出版广电报》记者 张雪娇

主 题：悦读时代 洞察趋势
嘉 宾：中国书刊发行业协会理事长 艾立民（中）

中国新华书店协会常务副理事长 张雅珊（右）
主持人：《中国新闻出版广电报》记者 刘蓓蓓

（本版图片由本报记者刘振兴摄）
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